
Глава государства принял министра 
науки и высшего образования 

Саясата Нурбека
В ходе встречи Президенту Казахстана был 

представлен ряд инициатив и проектов, направ-
ленных на развитие системы высшего образова-
ния и науки.

Как отметил министр, на сегодня в Казахста-
не открыты 25 филиалов иностранных вузов. 
Это дает возможность Казахстану позициони-
роваться как образовательный и научный хаб ре-
гиона. С зарубежными партнерами достигнуты 
договоренности по трансформации региональ-
ных государственных университетов в исследо-
вательские вузы с международными стандарта-
ми обучения.

В текущем году начато внедрение новых ин-
струментов финансовой поддержки студентов: 
единая добровольная накопительная система 
«Келешек», «Нацфонд-Детям», льготные обра-
зовательные кредиты и дифференцированные 
гранты. Эти меры направлены на обеспечение 
доступа к высшему образованию для всех слоев 
населения.

Министр отчитался о выполнении поручений 
Президента по развитию искусственного интел-
лекта. На сегодняшний день в 8 вузах по 15 обра-
зовательным программам ведется обучение бо-
лее 2000 студентов по искусственному интеллек-
ту. В целях развития кадрового потенциала для 
цифровой экономики налажено сотрудниче-
ство с такими транснациональными компания-
ми, как Google, Nvidia, Coursera, 01 Edu System и 
Huawei. В рамках программы «Болашак» плани-
руется ежегодно выделять 100 стипендий на под-
готовку специалистов в области искусственного 
интеллекта.

В заключение Президент Касым-Жомарт  
Токаев дал ряд поручений по развитию инфра-
структуры высшего образования и науки, вклю-
чая строительство общежитий.

В Астане на заседании под пред-
седательством советника Прези-
дента РК Ернара Баспаева были об-
суждены вопросы по реализации  
республиканской экологической ак-
ции «Таза Қазақстан» и националь-
ного проекта «Комфортная  
школа». 

Как известно, в нашей области в рам-
ках нацпроекта «Комфортная школа» за-
планировано строительство 21 школы на 
12300 мест (в нынешнем году будут сданы 
в эксплуатацию 10 школ, в следующем – 
11). Из местного бюджета выделены сред-
ства на разработку проектно-сметной до-
кументации по подведению к школам не-
обходимой инфраструктуры, получено 
заключение госэкспертизы.  

Жители Приаралья принимают актив-
ное участие в экологической  акции «Таза 
Қазақстан». На сегодня  вывезено бо-
лее 13 тысяч тонн мусора,  очищены тер-
ритории  парков и скверов, памятников  

истории и культуры, социальных объек-
тов, также объектов промышленности и 
бизнеса. Было привлечено более 500 еди-
ниц техники.  

В рамках мер по благоустройству в Кы-
зылорде проведена работа по обшивке 
фасадными панелями 28 многоэтажных 
домов, благоустроены дворы 20 домов. 
Проведена реконструкция центральной 
площади областного центра, ставшая из-
любленным местом отдыха местных жи-
телей и гостей города.

Проведен капитальный ремонт одно-
го из исторических зданий – железнодо-
рожного вокзала Кызылорды и перрона. 
Для детей построено 80 игровых и спор-
тивных площадок,   отремонтированы  
7 игровых площадок. За счет средств 
спонсоров современными панелями  об-
шиваются фасады 63 многоэтажных до-
мов и двух социальных объектов.  В рай-
онах благоустраиваются улицы и скверы. 

В прошлом году был утвержден единый 
архитектурный дизайн-код по оформле-
нию фасадов зданий, автобусных оста-
новок, вывесок и наружной рекламы и  

других. В областном центре и во всех на-
селенных пунктах здания, дворы, игро-
вые площадки, остановки и опоры осве-
щения приводятся в соответствие с еди-
ными архитектурными требованиями. 

В целях повышения качества меро-
приятий по санитарной очистке запуще-
на онлайн-платформа «Таза Қазақстан». 
Операторы, модераторы и исполнители 
по отраслям принимают заявки, посту-
пившие от населения, своевременно при-
нимают по ним необходимые меры.
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В области с рабочей поезд-
кой побывал министр транс-
порта РК Марат Карабаев. 
Он ознакомился с рекон-
струкцией автодороги «Кы-
зылорда – Жезказган». 

Автомобильная дорога респуб- 
ликанского значения «Кызыл- 
орда – Жезказган» уже много лет 
представляет собой одну из набо-
левших проблем. Ее состояние не 
раз становилось предметом спо-
ров на различных уровнях.  Лед 
тронулся лишь после того, как 
Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев поручил начать работы 
по реконструкции дороги и обе-
спечить пассажиров качествен-
ным и комфортным дорожным  
сообщением. 

 Протяженность автомагистра-
ли, соединяющей наш регион с 
Центральным Казахстаном, сос- 
тавляет 424 километра. В нынеш-
нем году планируется завершить 
строительные работы на 140 кило-
метрах из 216 километров дороги, 
пролегающей по территории на-
шей области. Стоимость проекта – 
108,5 миллиарда тенге. 

Что касается соседней Улы-
тауской области, то на этой терри-
тории  определены четыре компа-
нии, которые будут проводить ре-
монт дороги на 8 участках. Под-
рядчики должны приступить к ра-
ботам нынешней осенью.  

На территории нашей области 
реконструкция автодороги нача-
лась еще в 2022 году. Были привле-

чены иностранные и местные ком-
пании. Здесь действуют пять ас-
фальтобетонных заводов и шесть 
специальных дробильных уста-
новок. На пяти участках нашего  

региона идет интенсивная работа. 
Подрядным компаниям поруче-
но реконструкцию на запланиро-
ванных 140 километрах завершить 
до конца этого года. На сегодняш-
ний день на 120 километрах доро-
ги проложен нижний слой асфаль-
та. В строительстве задействовано 
900 человек и 450 единиц специ-
альной техники.

В рамках ознакомления с ре-

конструкцией автомагистрали 
с участием министра транспор-
та М.Карабаева состоялось спе-
циальное совещание. В нем при-
няли участие заместитель акима 

области Ардак Зебешов, предсе-
датель Комитета автомобильных 
дорог Министерства транспор-
та РК Толеген Абдуллин, пред-
седатель правления АО «Каз- 
автожол» Дархан Иманашев, руко-
водитель областного управления 
пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Жанибек Сыз-
дыков и другие. На совещании на-
ряду с основной темой был обсуж-

ден вопрос о переводе на 4-полос-
ное движение (техническую кате-
горию 1-б) участка автомобильной 
дороги республиканского значе-
ния «Самара-Шымкент» от Кы-

зылорды до границы с Актюбин-
ской областью протяженностью 
566 километров. Планируется уже 
в нынешнем году начать проектно-
изыскательные работы, разработ-
ку технико-экономического обо-
снования и определить подряд-
ную компанию. Ремонтные рабо-
ты намечаются в четвертом квар-
тале 2025 года. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ
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На  расширенном заседании Правительства, которое 
состоялось в феврале текущего года, Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев  призвал ускорить модернизацию 
коммунально-энергетического сектора, отметив, что  
обеспечение бесперебойной работы всех систем жиз-
необеспечения населенных пунктов – одна из базовых 
функций Правительства и акиматов. Было дано поруче-
ние разработать детальный комплекс мер для восстанов-
ления и развития коммунально-энергетической инфра-
структуры страны. Определенные меры были  приняты и 
в нашем регионе.

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Подводя итоги рабо-
ты за первое полугодие 2024 
года руководитель областно-
го управления энергетики и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Медет Усаин отме-
тил, что с начала года в  реги-
оне ведется целенаправленная 
работа по развитию газифика-
ции, электро-,  тепло-  и водо-
снабжения. В нынешнем году 
на эти цели  из республикан-
ского, областного бюджетов и 
АО «Самрук-Казына» выделе-
но 76 млрд тенге. 

                             
Газ для сельчан

Газификация — один из 
приоритетов государственной 
политики в сфере энергетики. 
Руководство области уделяет 
особое внимание реализации 
проектов этом направлении. 

По итогам 2023 года доля 
населения области, пользую-
щегося  природным газом, со-

ставила 75 процентов. Пол-
ностью газифицированы че-
тыре города – Кызылорда, 
Аральск, Казалинск и Байко-
ныр, 35 сельских населенных 
пунктов. В 2024 году на реали-
зацию 20 проектов газоснаб-
жения из различных источ-
ников выделено 30 млрд тен-
ге. На сегодня к природному 
газу подключены еще четы-
ре сельских населенных пун-
кта - Алмалы, Бестам, Акто-
ган, Торетам. До конца года 
будут газифицированы так-
же семь сельских населен-
ных пунктов - Саксаульск, 
Абай, Аксу, Томенарык, аулы 
имени М.Шаменова, С. Сей-
фуллина, А. Токмагамбето-
ва. Таким образом, до конца 
года будут газифицированы 
46 аулов и доступ к голубому  
топливу будут иметь 78 про-
центов населения. 

ЗАСЕДАНИЕ

Активисты  экологической  акции



Аким области Нурлыбек 
Налибаев встретился со спе-
циалистами нефтегазовой от-
расли. Были обсуждены во-
просы реализации совмест-
ных проектов, направленных 
на социально-экономическое 
развитие региона. 

На встрече заместитель предсе-
дателя правления АО «НК «Каз-
МунайГаз» Нурсеит Союнов 
представил нового генерально-
го директора ТОО «СП «КазГер-
Мунай» Зияша Киякбаева. 

Глава региона выразил призна-
тельность руководству компании 
«КазМунайГаз» за реализацию 
масштабных проектов в области. 
Как отметил Н.Налибаев, на ле-
вобережье Кызылорды актив-
но ведется строительство Дворца 
школьников, который будет сдан 
в эксплуатацию в ближайшие 
дни. Кроме того, компания ак-
тивно участвует в благотворитель-
ных мероприятиях – ежегодно на 
эти цели выделяет около 70 мил-
лионов тенге. В дни весеннего на-
воднения в этом году в западные 
регионы страны была направлена 
гуманитарная помощь. 

В 2022 году нефтяные компа-
нии подписали меморандум с 
Министерством энергетики РК о 
прокладке газовой магистрали к 
заводу по переработке сырого газа 
на месторождении «Южный Ак-
сай» компании «КазГерМунай». 

– Сейчас готовится проектно-

сметная документация строи-
тельства газопровода, – сказал  
Н. Налибаев. – Эта инициати-
ва компании внесет весомый 
вклад в увеличение запасов про-
изводимого газа и социально-
экономическое развитие области. 

Глава региона вручил Почет-
ную грамоту области Ринату Из-
муханбету, до этого дня руко-
водившему ТОО «СП «КазГер-
Мунай». Аким области пожелал 
успехов в работе новому генераль-
ному директору компании Зияшу  
Киякбаеву.

З.Киякбаев родился в 1967 
году. В 1982-м окончил Алма-

тинский индустриальный техни-
кум. В 1989 году – Казахский го-
сударственный университет име-
ни С.Кирова, в 1997-м – програм-
му «МВА» Алматинской школы  
менеджмента. 

Трудовой путь начал в 1998 году 
с должности директора департа-

мента по управлению проектами 
АО «КазТрансОйл». Далее рабо-
тал первым заместителем генди-
ректора, генеральным директором 
ТОО «Меркурий инжиниринг». В 
2008-2009 годы был исполнитель-
ным директором по проектиро-
ванию АО «Казахский институт 
нефти и газа». В 2009-2012 годы  – 
советник гендиректора АО «Каз-
ТрансГаз», в 2012-2014 годы – 
директор департамента управле-
ния, руководитель технической 
службы. В 2014-2016 годы –  ди-
ректор ГТС ГТК и ТП этой же 
компании. В  2016-2020 годы  – 
директор департамента развития 

газовой промышленности Мини-
стерства энергетики РК. В 2020-
2022 годы – генеральный дирек-
тор ТОО «Жетісу-ОблГаз». С 2022 
года до нового назначения рабо-
тал советником генерального ди-
ректора АО «ГК «Кор».   

Казбек КАМАЛУЛЫ
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Вода в каждый дом

За последние годы в области про-
изошли позитивные изменения в ре-
шении проблем водоснабжения. Так, 
на сегодня в регионе централизо-
ванным водоснабжением обеспече-
но 98,4 процента населения области 
(204 из 230 населенных пунктов). В  
прошлом году качественной питье-
вой водой начали пользоваться жи-
тели шести населенных пунктов  
Аральского района (Коктем, Кулан-
ды, Мойнак) и Шиелийского (Жуан-
тобе, Кызылкаин, Косуйенки). Сей-
час идут работы по подключению к  
централизованной системе водоснаб-
жения остальных 26 аулов, где про-
живают  более 7 тысяч человек, или 
1,6 процента сельского населения. 
Всего в 2023 году в рамках государ-
ственных программ, направленных 
на развитие систем питьевого водо-
снабжения и водоотведения, реали-
зовано 23 проекта на 7,2 млрд тенге. В 
текущем году на реализацию 13 про-
ектов предусмотрено 5,1 млрд тенге.

– Глава государства Касым-
Жомарт Токаев в Послании народу 
Казахстана 2021 года поручил в рам-
ках Национального проекта разви-
тия регионов в течение пяти лет обе-
спечить 100 процентов городов и 
сел чистой питьевой водой, – сказал 
М.Усаин. – В области был утвержден 
поэтапный план по реализации это-
го проекта, в рамках которого до кон-
ца 2025 года все населенные пункты 
региона будут обеспечены качествен-
ной питьевой водой. 

          
Ремонт идет полным ходом

На сегодня общая протяженность 
электрических сетей в области сос- 
тавляет  более 10 тысяч  киломе-
тров, насчитывается  более двух ты-
сяч подстанций различной мощно-
сти. Их уровень износа составляет 66  
процентов. 

В нынешнем году в целях сниже-
ния уровня износа электрических се-
тей на реализацию 10 проектов выде-
лено 5,7 млрд тенге. Планируется мо-

дернизировать 67 подстанций и 374,5 
км электрических сетей. Также  раз-
рабатывается проектно-сметная до-
кументация по четырем проектам, в 
рамках которых отремонтируют элек-
трические столбы, обновят линии 
электропередач города и  населенных 
пунктов.  

Рассказывая о подготовке к оче-
редному отопительному сезону, спи-
кер отметил, что на территории об-
ласти пролегает 216 км тепловых се-
тей. Уровень их износа составляет 
44,6 %. В нынешнем году из бюдже-
та на реализацию 6 проектов по мо-
дернизации тепловых сетей выде-
лено почти 7 млрд  тенге. На сегод-
ня из запланированных  9,5 км  от-
ремонтирован 3,1 км, то есть ре-
монтные работы  выполнены на  
33%.

 На модернизацию объектов  
теплоснабжения из различных ис-
точников направлено 12 млрд тен-
ге. В настоящее время проводится 
капитальный ремонт 2 газотурбин-

ных установок, генераторов и 11 кот-
лов, текущий ремонт 1 турбины и 15  
котлов. 

Масштабный проект
Теплоснабжение областного  

центра является одним из приорите-
тов. В рамках исполнения поручения 
Главы государства уделяется особое 
внимание строительству новой ТЭЦ. 
Так, в августе 2022 года между Ми-
нистерством энергетики РК и турец-
кой компанией «Акса Энерджи Уре-
тим Аноним Ширкети» было заклю-
чено соглашение о строительстве в 
Кызылорде новой парогазовой уста-
новки (ПГУ) электрической мощно-
стью 240 МВт и тепловой – 277 Гкал. 
Стоимость проекта – 215 миллиар-
дов тенге. Срок службы ПГУ – 25-30 
лет. Как отметил спикер, проект яв-
ляется самым масштабным и беспре-
цедентным из числа реализуемых в 
стране в последние годы на средства 
иностранных инвесторов. Для строи-
тельства объекта выделен земельный 

участок со всей инфраструктурой на 
территории Кызылординской ТЭЦ. 
В прошлом году был заложен фунда-
мент будущего предприятия. Основ-
ное оборудование уже заказали, его 
доставка ожидается в августе. Объект 
планируется ввести в эксплуатацию в 
августе 2025 года.             

На благо горожан
В прошлом году в рамках рабо-

чей поездки в наш регион Глава го-
сударства поручил Правительству ре-
шить проблему горячего водоснабже-
ния для жителей областного центра. 
В этой связи проводится поэтапная 
работа. В Кызылорде насчитывает-
ся 804 многоэтажных жилых дома, из 
них 6 обеспечены горячей водой. Об-
щая стоимость проекта – 26,2 млрд 
тенге, на его реализацию из резерва 
Правительства РК выделено 11 млрд 
тенге. До конца текущего года горя-
чая вода появится в 187 многоквар-
тирных жилых домах. 

Наталья ЧЕРНЕЙ
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На днях состоялась 
рабочая поездка аки-
ма области Нурлыбека 
Налибаева в Астану. В 
рамках визита в столи-
цу глава региона побы-
вал в Администрации 
Президента РК, Пра-
вительстве и профиль-
ных министерствах, 
где внес предложения 
по проектам развития 
области. 

В понедельник аким об-
ласти встретился с заме-
стителем Премьер-Ми-
нистра, министром На-
циональной экономики 
Нурланом Байбазаровым, 
с которым обсудили во-
просы дальнейшего эконо-
мического роста региона. 
Во вторник Н.Налибаев 
принял участие в работе 
заседания Правительства, 
прошедшего под пред-
седательством Премьер-
Министра Олжаса Бек-
тенова. В рамках повест-
ки дня обсуждался вопрос 
развития газовой отрасли.  

На следующий день 
аким области принял уча-
стие в работе заседания Ад-
министрации Президен-
та, где обсуждались вопро-
сы реализации националь-
ного проекта «Комфорт-
ная школа» и подготовки к 
предстоящему отопитель-

ному сезону. Напомним, 
ранее глава региона поста-
вил задачу сдать в эксплуа-
тацию до 1 сентября шко-
лу на 900 мест на левобере-
жье Кызылорды и школы 
на 600 мест в Аральском и 
Жанакорганском районах, 
строительство  остальных 
семи завершить до ноября 
текущего года. В целом по 
нацпроекту «Комфортная 
школа» в области заплани-
ровано построить 21 шко-
лу, из них 10 стартовало в 
прошлом году, в нынеш-
нем начнется строитель-
ство еще 11.    

Хорошими темпами 
идет подготовка к пред-
стоящему отопительно-
му сезону. Правительство 
оказывает всяческую под-
держку, выделяются необ-
ходимые средства. На мо-
дернизацию теплосетей 
из республиканского бюд-
жета выделено 6,2 мил-
лиарда тенге, из резерва 
Правительства на обнов-
ление 3 паровых котлов 
марки  «Bono energy» Кы- 
зылординской ТЭЦ –  
2 миллиарда тенге. В ны-
нешнем году на реконструк-
цию объектов теплоснаб-
жения предусмотрено по-
рядка 12 миллиардов тенге 
(из республиканского бюд-
жета – 8,3 миллиарда тен-
ге, из областного – 3 мил-
лиарда и  ГКП «КТЭЦ»  – 
566 миллионов тенге).  

Готовность 1067 соци-

альных объектов обла-
сти составляет 51%, в том 
числе объектов образова-
ния – 48%, здравоохра-
нения – 52%, культуры и 
спорта – 55%. В этом году 
на проведение ремонта га-
зотурбинных установок 
и автономных котельных 
ГКП «КТЭЦ» из областно-
го бюджета выделено око-
ло 2 миллиардов тенге. Ру-
ководителям ответствен-
ных предприятий поруче-
но взять на контроль каче-
ственное и своевременное 
завершение работ. Нынче 
также выделены необходи-
мые средства для перево-
да на газ котельных 9 соци-
альных объектов. 

Стоит отметить, что со-
гласно поручению Гла-
вы государства о недопу-
щении дефицита электро-
энергии в южных регио-
нах страны, а  также из-
носу действующей ТЭЦ, 
в Кызылорде совместно с 
турецким инвестором на-
чалось строительство но-
вой теплоэлектроцентрали 
электрической мощностью 
240 МВт. Стоимость про-
екта - 215 миллиардов тен-
ге. Предприятие планиру-
ется запустить в 2025 году.  
При реализации проекта 
область будет полностью 
обеспечена собственной  
электроэнергией, а Кы-
зылорда – тепловой энер-
гией и горячей водой. 

Жумабек САРСЕНБИН

Избран  новый  председатель
В Кызылорде состоялась внеоче-

редная ХХХІV конференция областно-
го филиала партии «AMANAT». В ходе 
мероприятия новым председателем фи-
лиала был избран Алмасбек Есмаханов.

А.Есмаханов родился в 1982 году. В 2005 
году окончил Кызылординский гуманитар-
ный университет по специальности «Финан-
сы и кредит», в 2009 году – Карагандинский 
экономический университет Казпотребсо-
юза по специальности «Юриспруденция». 
В 2013 году окончил Национальную шко-
лу государственной политики Академии го-
сударственного управления при Президенте  
Республики Казахстан и Университет Дюка 
(штат Каролина, США) по специальности 
«Политология», ему была присуждена ака-
демическая степень магистра социального  
образования. 

Трудовую деятельность начал в 2006 году 
специалистом Кызылординского городско-
го отдела экономики и бюджетного планиро-
вания. В 2007-2012 годы занимал ответствен-
ные должности на различных уровнях в мест-
ных исполнительных органах. В 2012-2014  
годы – аким аульного округа Карауылто-
бе. С 2014 по 2015 годы – главный инспек-
тор, руководитель отдела организационно-
инспекторской работы и регионального раз-

вития аппарата акима области. В 2015-2018  
годы  – заместитель акима Шиелийского рай-
она. В 2018-2019 годы – руководитель аппа-
рата акима Кызылорды. В 2019-2020 годы – 
руководитель городских отделов культуры и 
развития языков, предпринимательства, про-
мышленности и туризма, внутренней поли-
тики. В 2020-2022 годы – заместитель акима 
Шиелийского района. 

С сентября 2022 года до нового назначе-
ния – заместитель, а затем руководитель об-
ластного управления общественного развития.

Таша БЕРЕЖНАЯ

ВСТРЕЧИ

Плодотворное  
сотрудничество

Глава  региона  встретился 
с  исполнительным  секретарем  партии

Аким области Нурлыбек 
Налибаев встретился с ис-
полнительным секретарем 
партии «AMANAT» Дауле-
том Карибеком.  

Глава региона отметил, что 
исполнительные органы тесно 
сотрудничают с политическими 
организациями и всегда под-
держивают их инициативы.

- Вы принимаете са-
мое активное участие в реа- 
лизации масштабных реформ 

Главы государства, вноси-
те особый вклад в позитив-
ное решение проблем, волну-
ющих казахстанцев, - подчер-
кнул Н.Налибаев. -  Партия 
«AMANAT»  определила основ-
ные принципы, политические 
цели и современные пути раз-
вития. Сегодня в регионе заре-
гистрировано около 46 тысяч 
членов партии. В областном, 
городском и районных масли-
хатах насчитывается 152 депу-
тата, из них 80 процентов, то 
есть 120 депутатов – предста-

вители партии «AMANAT».
Д.Карибек поблагодарил гла-

ву региона и пожелал успехов в 
работе новому председателю об-
ластного филиала партии.

Напомним, что сегодня на 
внеочередной ХХХІV кон-
ференции Кызылординско-
го областного филиала партии 
«AMANAT» председателем обл- 
филиала партии был избран 
Алмасбек Есмаханов, ранее за-
нимавший должность руково-
дителя областного управления 
общественного развития.
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Как отметил спикер, уже 
четвертый год в Кызылорде 
функционирует круглосуточ-
ный Единый контакт-центр – 
«109», куда поступают обраще-
ния граждан по коммунальным 
вопросам. Все заявки анализи-
руются и передаются профиль-
ным государственным орга-
нам и коммунальным службам 
для принятия решений. В кон-
такт-центре непрерывно в четы-
ре смены работают 28 сотрудни-
ков. В сутки в среднем сюда по-
ступает до 500 обращений. Кон-
такт-центр предлагает удобные 
способы подачи заявок: отправ-
ка сообщений на WhatsApp по 

номеру 7(771)7000109 или через 
чат-бот @kyzylorda109_user_bot 
в Telegram. Также есть возмож-
ность заполнить заявку в мо-
бильном приложении «KOMEK 
109», которое можно скачать че-
рез App Store или Google Play.

– Наша цель – обеспече-
ние простого и эффективного 
взаимодействия с каждым жи-
телем областного центра для 
оперативного решения любых 
проблем, – отметил спикер.

Также в прошлом году в 
Кызылорде в рамках проекта 
«Smart City» запустили портал 
iorda.kz. Благодаря внедрен-
ному онлайн-сервису у граж-

дан есть возможность, не вы-
ходя из дома, заключать дого-
воры с коммунальными служ-
бами (электро-, водо-, те-
плоснабжение, вывоз мусора). 
Воспользоваться сервисом мо-
гут только владельцы квартир. 
При этом никаких докумен-
тов предоставлять не нужно. 
Достаточно иметь ЭЦП, а все 
необходимые сведения о но-
вом владельце будут автома-
тически собираться из систем  
госорганов.

Еще один проект – «Безо-
пасный двор», в рамках кото-
рого осуществляется наблю-
дение за жилыми квартала-
ми в целях обеспечения охра-
ны общественного порядка, 
а также оперативного реаги-
рования на различные право-
нарушения и преступления. 
В рамках проекта во многих 
дворах многоэтажных домов 
установлены видеокамеры. 

Айгерим КАРЖАУБАЙ

О реализованных проектах и планах на перспекти-
ву на брифинге в региональной Службе коммуникаций 
рассказал директор КГУ «Центр оперативного реаги-
рования» аппарата акима области Руслан Буркитбаев. 

Для удобства граждан

Другое дело, что налоговая си-
стема должна работать во благо 
экономического роста не толь-
ко государства, но и его граж-
дан. И потому к реформирова-
нию механизмов налогообложе-
ния следует подходить проду-
манно. В прошлом году Прези-
дент РК Касым-Жомарт Токаев 
поручил ввести новый Налого-
вый кодекс. Он был подготов-
лен Министерством националь-
ной экономики РК и разме-
щен на публичное обсуждение 
на портале «Открытые НПА» до 
15 июля 2024 года, где каждый 
мог ознакомиться с содержани-
ем и оставить свои коммента-
рии. Отметим, что закон будет 
принят до конца текущего года 
и вступит в силу с 1 января 2025 
года. Что может измениться для  
налогоплательщиков?

На пресс-конференции в 
Службе центральных комму-
никаций вице-министр финан-
сов Ержан Биржанов особо под-
черкнул, что с введением ново-
го Налогового кодекса будут от-

менены налоговые проверки. 
Только в исключительных слу-
чаях придут проверять налого-
плательщиков – если существу-
ет риск неуплаты. В повседнев-
ности контроль будет цифро-
вой, на принципе доверия. 

– Встретиться с органами 
госдоходов, может быть, еди-
ножды придется, – сказал ви-
це-министр. – Если надо бу-
дет вручить предписание на 
проверку. Все остальное в он-
лайн-режиме: документы, тре-
бования, пояснения.

То есть, предполагается, 
что ограничительные меры бу-
дут работать в полной мере, но 
дифференцированно, а не под 
одну гребенку. Например, если 
задолженность не превышает 
20 МРП – налогоплательщика 
уведомят, а не накажут. Долг 20-
45 МРП – основание для огра-
ничения банковских счетов (на 
сумму долга, а не в целом). Не 
погашаете, а увеличиваете не-
платеж – грядет опись имуще-
ства. Для сравнения: сегодня 

достаточно шести МРП налого-
вой задолженности, чтобы упо-
мянутые меры использовались.

– В три раза увеличили по-
рог принятия мер плюс диф-
ференциация, – озвучил плю-
сы нового кодекса Е.Биржанов.

А вице-министр Нацэко-
номики РК Азамат Амрин от-
метил, что ранее недоимка 10 
тенге влекла закрытие счетов, 
1 тенге просрочки по соци-
альному налогу тянул на огра-
ничительные меры. В новом 
кодексе допускается порог 6 
МРП по обеим позициям.

В Послании от 1 сентября 
2023 года Президент поручил 
освободить от уплаты налогов 
на первые три года инвесторов в 
обрабатывающей промышлен-
ности, предусмотреть налого-
вые стимулы для переработки в 
АПК, уменьшить на 20% коли-
чество налогов и платежей, вве-
сти прогрессивное налогообло-
жение, сократить налоговые 
льготы на 20% и на 30% формы 
налоговой отчетности.

Одну из мер предусмотрен-
ных в законопроекте – введе-
ние прогрессивного налого- 
обложения доходов физических 
лиц – предлагается рассматри-
вать в среднесрочной перспек-
тиве. Кроме того, предлагается 
повышенное налогообложение 

предметов роскоши – по объек-
там недвижимости, если их со-
вокупная стоимость у физиче-
ского лица превышает 450 млн 
тенге, по легковым автомобилям 
с таможенной стоимостью свы-
ше 75 млн тенге. Хозяев транс-
портных средств со стажем от 10 
лет ждет понижаю-
щий коэффициент.

Акциз на доро-
гие алкоголь и та-
бачные изделия на-
верняка повысится. 
Владельцам не са-
мых дешевых мор-
ских судов и лета-
тельных аппаратов 
ставки поднимут. Интересно, что 
ранее до этого не доходило. Игор-
ный и банковский бизнес полу-
чит вместо прежних 20% – 25. 
Но если банки кредитуют реаль-
ный сектор, ныне действующую 
ставку сохранят. Игорный биз-
нес на фоне высокой ставки не 
будет платить НДС. Букмекерам 
обещают специальный налог – 
8% от любой суммы, вложенной 
игроками. Якобы это будет един-
ственный налог, но суммы выи-
грыша, независимо от игровых 
ставок и результата игровых сес-
сий, станут налогооблагаемыми.

Для продукции высокого пе-
редела ставка понижается до 
10%. Финансовый лизинг и со-
циальная сфера – здесь в прио-
ритете образование, медицина, 
здравоохранение – встраива-
ются в те же 10%. Акционеры и 

учредители в социальной сфере 
могут рассчитывать на дивиден-
ды, что ранее ограничивалось.

Что касается повышения 
ставки НДС до 16%, о чем было 
много разговоров, то здесь есть 
хорошая новость, этого не бу-
дет, 12% так и останутся. Льготы 

по НДС обещают переработчи-
кам сырья. Тем, кто сырье и ма-
териалы импортирует, чтобы пе-
реработать в Казахстане, полага-
ется отсрочка по НДС на год при 
условии согласования с уполно-
моченными органами. Не будут 
обижены и инвесторы – для них 
в новом кодексе приготовлены 
преференции и льготы.

Стоит отметить, что сельхозто-
варопроизводителям сохранят 
ставку на уровне 3%. Льготы для 
этой категории обещают по каж- 
дому налогу в отдельности. Но 
есть один момент, крестьянские 
и фермерские хозяйства оста-
ются в текущем режиме налого- 
обложения, но вводится земель-
ный налог для случаев неэффек-
тивного использования земель – 
40% от базовой ставки.

Также предлагается освобо-

дить граждан от выплаты ин-
дивидуального подоходного 
налога при получении пенси-
онных выплат.

 Ставки ФОТ (фонд оплаты 
труда) останутся такими же, 
как и в действующем законо-
дательстве. Норму уплаты еди-
ного платежа для МСБ в новом 
НК предлагается не менять. 

Для самозанятых может 
быть введен новый льготный 
режим – 4%. Единый и мини-
мальный налог.

В новой редакции кодекса 
также предлагают исключить 
единый земельный налог. Вме-
сто него землевладельцы бу-
дут уплачивать ИПН. Также ис-
ключат три платы: за использо-
вание особо охраняемых при-
родных территорий, за разме-
щение наружной рекламы и за 
пользование лицензиями на за-
нятие отдельными видами дея-
тельности. Кроме того, на треть 
сократится форма налоговой 
отчетности, отменят расчеты те-
кущих платежей по земельному, 
транспортному и налогу на иму-
щество при сумме, подлежащей 
уплате в бюджет, менее одного 
миллиона тенге, а еще аннули-
руют полугодовую отчетность 
для налоговых спецрежимов.

Словом, новый Налого-
вый кодекс внесет изменения 
в различные сферы деятельно-
сти, и как он будет работать, 
покажет время.

             Наталья ЧЕРНЕЙ

Еще в глубокой древности люди поняли, что без нало-
гообложения эффективное развитие государства невоз-
можно. Делясь частью своих доходов, граждане обеспе-
чивали стране экономический подъем. Эта практика, в 
более совершенном виде, существует и сегодня.

О налогах – по-новому

Глава государства Ка-
сым-Жомарт Токаев придает 
большое значение совершен-
ствованию ветеринарии. Ведь 
увеличение экспорта сельско-
хозяйственной продукции не-
возможно, если ветеринарная 
деятельность не соответству-
ет современным требованиям. 
Поэтому в этом секторе особое 
внимание уделяют профилак-
тике особо опасных инфекци-
онных заболеваний животных.

В настоящее время эпизо- 
отическая ситуация в области 
стабильная. Для профилакти-
ки 14 особо опасных инфекци-
онных заболеваний в этом се-
зоне из республиканского бюд-
жета выделены деньги на закуп 
7468,5 тысячи доз вакцин. Из 
областного бюджета направле-
ны средства на приобретение 
3773,6 тысячи вакцин. Все они 
распределены по районам обла-
сти и полностью использованы. 

— В результате качествен-
но проведенной профилактики 
региону присвоен статус зоны, 
свободной от ящура, — говорит  
Ш.Койшыбаев. — Это один из 
факторов, который влияет на по-
вышение экспортного потенци-
ала нашего региона. В последние 
годы в области наблюдается ста-
бильная эпизоотическая ситуа-

ция без регистрации особо опас-
ных заболеваний среди сельско-
хозяйственных животных. 

Для профилактики бруцелле-
за ветеринары провели диагно-
стику почти одного миллиона 
голов крупного и мелкого рога-
того скота. Заболевание было об-
наружено у 41 животного в трех 
районах области. Больной скот 
уничтожен согласно ветеринар-
но-санитарным требованиям. 

Также с начала 2024 года из 
областного бюджета выделено 
284 млн тенге на закуп препара-
тов для профилактики шести ви-
дов энзоотических заболеваний. 
На сегодняшний день все необ-
ходимые прививки сделаны. 

Продолжается работа по 
идентификации сельскохозяй-
ственных животных. Всего за 
первое полугодие текущего года 
идентифицировано и введено в 
информационную систему поч-
ти 342 тысячи голов сельхозжи-
вотных. На 1 июля 2024 года в 
базе данных зарегистрировано 
более 1,6 миллиона общего по-
головья скота (рост – 1,4%).

На сегодняшний день в об-
ласти есть 85,2 тыс. штук уш-
ных бирок для скота. В насто-
ящее время из республикан-
ского бюджета выделено 42,3 
млн тенге, организуется кон-

курс на приобретение 498,3 
тыс. ушных бирок. 

— Два года назад минималь-
ная заработная плата специ-
алистов отрасли составляла 
60 тысяч тенге, — напомнил  
Ш.Койшыбаев. — Ветеринары 
ежегодно отправлялись в не- 
оплачиваемый отпуск в янва-
ре, июле, декабре. В 2022 году 
эту проблему решили — из 
местного бюджета было выде-
лено 724 млн тенге и заработ-
ная плата работников отрас-
ли выросла на 40%. Глава госу-
дарства поручил повысить за-
работную плату специалистам, 
работающим во вредных усло-
виях труда. В этом направле-
нии в 2022-2024 годах из бюд-
жета дополнительно выделено 
1,6 млрд тенге, заработная пла-
та сотрудников выросла еще на 
50%. Таким образом, отток ве-
теринарных специалистов из-
за низкой заработной платы на 
другую работу был остановлен. 

Что касается обновления 
материально-технической 
базы, то в регионе утверждена 
специальная «Дорожная кар-
та» для усиления работы в сфе-
ре ветеринарии. Для этого в 
2022 году из областного бюд-
жета было выделено 73 млн 
тенге, в 2023 году – 250 млн 
тенге, приобретены служебные 
автомобили и оборудование. 

В этом году 10 июля в Казах-
стане впервые отметили День 
ветеринарного работника. В те-
кущем году из областного бюд-
жета выделено 211 млн тенге и 
закуплено 26 автомобилей для 
ветеринарных организаций. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Совершенствуя отрасль
В региональной Службе коммуникаций прошел брифинг 

с участием руководителя областного управления ветерина-
рии Шахмардана Койшыбаева. Он проинформировал о ра-
боте ведомства за первое полугодие нынешнего года. 

В этом сезоне почти 200 
безработных сырдарьинцев 
пошли трудиться в молодеж-
ные бригады, выращивают 
картофель, овощи, бахчевые, 
а также работают на производ-
стве стройматериалов. 

В ауле Айдарлы организо-
вано семь бригад. Привлек-

ли к труду и тех, кто находит-
ся на учете в службе пробации. 
У каждого из задействован-
ных аулчан был опыт в овоще-
водстве, поскольку люди жи-
вут в сельской местности и у 
них есть хоть небольшой зе-
мельный надел. Поэтому вы-
ращивать овощи для сельчан 
самое простое, на чем можно 
заработать. Члены молодеж-
ных бригад продают свой уро-
жай по ценам ниже рыночных. 
Выращенную продукцию ре-
бята планируют возить на рай-
онные, областные выставки и 
ярмарки.

В крестьянском хозяйстве 
«Ерасыл» в этом году посея-
ли на четырех гектарах про-
со. В прошлом талкан из Ай-
дарлы пользовался большим 
спросом в области и считал-
ся брендом этого населенно-
го пункта. Поэтому крестья-
не снова решили выращивать 
просо. Крестьянское хозяй-
ство также возделывает бах-
чевые культуры на пяти гекта-
рах и люцерну на 10 гектарах. 
Сейчас земледельцы уже нача-
ли второй укос люцерны. 

В элитном семеноводче-
ском ТОО «Магжан и К» рис 
вырастили на площади более 
трех тысяч гектаров. Ежегод-
ная средняя урожайность по 
хозяйству составляет не менее 
70 центнеров. Здесь есть со-
временная техника, линии по 
очистке риса, склады, высо-

котехнологичный зерноочи-
стительный завод. Работники 
хозяйства выращивают и про-
водят эксперименты с разны-
ми сортами риса.

В ТОО «Турмагамбет» Кар-
макшинского района дехка-
не посеяли рис на 1700 гекта-
рах, вырастили яровую пше-
ницу, люцерну и сафлор. Лю-
церну здесь собрали уже с 
двух укосов, заготовили не-
плохой запас зеленого корма. 
Уже все подготовлено к жатве 
риса, которая начнется после  
25 августа. 

– Мы уже привыкли к тому, 
что посевная и жатва в нашем 
хозяйстве сокращаются до 10-
15 дней, — говорит директор 
товарищества Нуржан Пир-
мантаев. – В последние годы 
увеличилась урожайность. Это 
результат того, что в хозяй-
стве применяется комплекс-
ный подход – осуществляет-
ся мелиоративное улучшение 
полей, очистка коллектор-
но-дренажной сети, соблюда-
ются технологии, использует-
ся современная техника. 

По информации специа-

листов областного управле-
ния сельского хозяйства и 
земельных отношений, зем-
ледельцы приступили ко вто-
рому укосу люцерны, по ито-
гам первого получено 121 
тыс. тонна зеленого корма. 
Средняя урожайность соста-
вила 26,4 центнера. 

В начале сентября в обла-
сти начнется массовая уборка 
риса. В этом году земледель-
цам предстоит убрать эту сель-
хозкультуру на площади 84 
тысяч гектаров. Нынче в об-
ласти в рамках диверсифика-
ции посевных площадей по-
сеяны кукуруза на зерно и на 
силос, подсолнечник, сахар-
ная свекла, сахарное сорго. 
Водосберегающие технологии 
применили на 4, 2 тыс. гекта-
рах, что в четыре раза больше, 
чем в 2023 году. Аграрии боль-
шой упор сделали на выращи-
вание влагосберегающих сель-
скохозяйственных культур, 
кормовых для развития жи-
вотноводства. Ежегодно ста-
новится больше сафлора, са-
харной свеклы, африканского 
сорго и сои. Во многих хозяй-
ствах выращивают люцерну, 
ячмень, кукурузу и сафлор. Их 
производство улучшит кормо-
вую базу в секторе животно-
водства и в целом повысит эф-
фективность использования 
водно-земельных ресурсов  
региона.

Замира АЛИШЕРОВА

Бригады трудятся на полях

По поручению главы региона в целях стабилизации цен на социально значимые про-
дукты питания в области ежегодно увеличиваются площади под огородничество, в том 
числе и в Сырдарьинском районе. Здесь в ауле Айдарлы действуют молодежные бри-
гады огородников. 

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников



ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ
Аульный округ был основан в 1928 году 

и тогда получил название Ешпанский 
сельсовет – в честь Ешпана Жанбосыно-
ва, который активно участвовал в органи-
зации первых сельскохозяйственных ар-
телей и колхозов. В 1934 году Четвертым 
сельсоветом были организованы колхо-
зы Жаскайрат, Жанатурмыс, Киров, Кы-
зылорак, Кызылкум, Кара Хожа, Батбак-
кара. В 1950 году их объединили в колхоз 
имени Кирова, который в 1972 году пре-
образовали в совхоз, специализирующий-
ся на производстве овощей и молока. По-
сле распада Советского Союза совхоз 
разделили на четыре хозяйства: Карата-
бан, Жанадария, Бесарык, Кырыкбайтак. 
Представители объединений занимались 
выращиванием пщеницы, риса, овощей, 
люцерны, а также разведением скота. В 
феврале 1993 года решением одиннад-
цатой сессии областного Совета народ-
ных депутатов, Кировский сельский со-
вет Сырдарьинского района был переиме-
нован в Аксуатский сельский совет. В 1994 
году совхозу имени Кирова было присво-
ено имя Героя Советского Союза Жакып-
бека Маханбетова. В июне 1997 года реше-
нием областного маслихата и акима обла-
сти Аксуатский сельский округ передан в 
состав Кызылорды.

Сейчас в аульном округе проживают 
10604 человека, из них 4144 – экономи-
чески активное население, а число само-
занятых – 571. По данным местного аки-
мата, статус безработных имеют только 23 
человека. С начала этого года 53 семьи по-
лучают адресную социальную помощь, а 
четверым  детям оказывается постоянное 
обслуживание на дому. 

Земельный фонд аульного округа сос- 
тавляет 21231 гектар. Из них 13751 гек- 
тар – сельхозназначения. Здесь насчи-
тывается порядка 8 тысяч голов сельско-
хозяйственных животных (почти 3 ты-
сячи голов КРС, свыше 3 тысяч – овец и 
коз, 1,7 тысячи лошадей, 56 верблюдов и 
1 387 птиц). В округе зарегистрировано 56 
крестьянских хозяйств и 4 сельскохозяй-
ственных производственных кооператива. 

НАЙДЕТСЯ ДЕЛО ДЛЯ КАЖДОГО
В последние годы все больше сельчан 

проявляют интерес к предприниматель-
ству. Люди понимают, что запуск своего 
собственного бизнеса, даже небольшого, 
может обеспечить благополучие семьи, ее 
стабильность. Тем более в настоящее вре-
мя государство поддерживает тех, кто ре-
шил заняться предпринимательством, пре-
доставляя обучающие программы по осно-
вам бизнеса и финансовую поддержку.

– В нашем округе зарегистрировано 567 
субъектов МСБ, из них с начала года свое 
дело открыли 126. В прошлом году пред-
приниматели получили государственную 
поддержку для реализации 44 проектов. 
Также в рамках программы «Ауыл амана-
ты» планируется финансирование семи 
проектов на общую сумму 64,4 миллио-
на тенге, – отметил аким аульного округа 
Нурболат Бакытов. 

Алма Исмаилова – одна из участниц 
программы «Ауыл аманаты». Она всегда 
увлекалась садоводством и давно мечтала 
начать свой бизнес по выращиванию ово-
щей. Женщина получила кредит на семь 
миллионов тенге и построила теплицу для 
выращивания огурцов. Свою продукцию 
реализует в магазинах Кызылорды. 

– Нынче получить кредит в коммерче-
ских целях в банках затруднительно, поэ-
тому для тех, кто готов усердно трудиться 
программа «Ауыл аманаты» представляет 
отличную возможность. Сейчас в год мы 
производим до трех тонн огурцов. В пер-
спективе хочу расширить производство 
и заняться переработкой и консервиро-
ванием нашей продукции, – поделилась 
А.Исмаилова. 

Жительница аула Сарсенкуль Аралба-
ева, воспользовшись господдержкой, соз-
дала цех по производству носков. Инфор-
мацию о проекте она получила у пред-
ставителей местной администрации,  

после чего проконсультировалась со спе-
циалистами. Собрав необходимые доку-
менты, приступила к поиску подходящего 
помещения. Получив стартовый кредит-
ный капитал в размере пяти миллионов 
тенге, предприимчивая женщина присту-
пила к работе. Оборудование было заку-
плено в Китае, а сырье поставляется из 
России, Узбекистана и Китая. Для уста-
новки оборудования Сарсенкуль апа при-
гласила специалиста из Ташкента, так как 
не смогла найти подходящего эксперта в 
Казахстане. Навыкам работы на новом 
оборудовании в течение месяца обучался 
ее сын. 

– Основное внимание мы уделям ка-
честву нашей продукции, – говорит 
С.Аралбаева. – В день выпускаем от 200 
до 300 пар носков различных расцветок. С 
каждым днем все больше жителей сосед-
них аулов приезжают к нам для  покупки 
или заказа очередной партии наших изде-
лий. Сейчас товар реализуем в нескольких 
магазинах областного центра. 

По словам предпринимательницы, для 
производства носочной продукции не 
требуется объемного оборудования, од-
нако одного станка недостаточно. Труд-
но предсказать изменения в моде и стиле 
одежды. Фасоны, материалы и крой меня-
ются из года в год. Однако есть один эле-
мент гардероба, который всегда остается 
востребованным – носки.  В перспекти-
ве хозяйка носочного бизнеса планирует 
расширить свое дело и закупить  оборудо-
вание для пошива одежды.

Как отметил аким аульного округа,  ре-
шению вопросов занятости сельчан уде-
ляется повышенное внимание. С начала 
нынешнего года 60 человек были трудо-
устроены на постоянную работу, 43 – на-
правлены на общественные работы, 10 – 
трудоустроены в рамках программы «Мо-
лодежная практика», двое – направлены 
на социальную работу и еще десять – при-
няли участие в программе «Күміс жас». По 
программе «Бастау-Бизнес» прошли обу-
чение 20 человек, из них 13 получили го-
сударственные безвозмездные гранты в 
размере 400 МРП.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ
В аульном округе в государственных 

детских садах «Сыр самалы» «Асыл-Ай», 
а также в частных – «Нұрлы сәби», «Бо-
дан ата», «Нур-Салтанат», «Жания-Бағы» 
и «Наурыз Бөбегі» воспитываются 595  
детей. 

Работают две государственные школы 
и одна частная, в которых обучаются 2300 
учеников. В школе №143 трудятся 122 
учителя,  по итогам минувшего учебного 
года пять выпускников получили аттестат 
с отличием, четверо – стали обладателями 
знака «Алтын белгі». В школе-лицее №268 
на 300 мест, построенной в 2013 году по ти-
повому проекту, три года назад возвели до-
полнительную пристройку на 200 мест. В 
учебном заведении трудятся 133 педагога, 
четверо выпусников получили знак «Ал-
тын белгі», один – аттестат с отличием. 

– В текущем году в рамках националь-
ного проекта «Комфортная школа» в ауле 
планируется начать строительство новой 
школы на 600 мест. Объект возведут в не-
давно заселенном районе округа,– отме-
тил Н. Бакытов. 

Уделяется внимание детям из соци-
ально уязвимых семей. К примеру, в  
прошлом году 395 учащимся предостави-
ли материальную помощь из образова-
тельного фонда на приобретение школь-
ной формы и принадлежностей. Такая же 
поддержка благодаря местным предпри-
нимателям была оказана 106 детям в рам-
ках акции «Дорога в школу».   

ПРИОБЩАЯ К ЗДОРОВОМУ 
ОБРАЗУ ЖИЗНИ

В дни летних школьных каникул дети 
активно посещают спортивные секции и 
кружки. В Доме культуры на 150 мест  рабо-
тают библиотека, творческие кружки, здесь 
также есть ансамбль бабушек «Ак бата». 

Для привлечения граждан к здоровому 

образу жизни и развития массового спор-
та в аульном округе действуют различные 
секции, обустроены спортивные и дет-
ские игровые площадки,  уличные трена-
жеры. Сейчас осуществляется текущий 
ремонт трех спортивных площадок.  

В прошлом году в школе-лицее №268 
отремонтировали спортивную площадку, 
на эти цели из местного бюджета было вы-
делено 19 миллионов тенге. Здесь есть от-
крытое футбольное поле с искусственным 
покрытием и беговая дорожка. 

Представители корпоративного фон-
да «Самрук-Казына Траст» построили в 
аульном округе спортивный комплекс. В 
18 группах по семи видам спорта здесь се-
годня занимаются более трехсот ребят. В 
школе «Ансар Каусар-2020» в секции та-
эквондо и кружке танцев занимаются 30 
детей.  

Особая забота оказывается старше-
му поколению.  По словам председате-
ля совета ветеранов Бисенбая Белгибаева, 
местный акимат оказывает организации 
постоянную поддержку. 

– Недавно наши два ветерана провели 
двадцать дней в Улытауской области и по-
сетили исторические памятники. Наши 
ветераны стараются вести активную 
жизнь,  участвуют в различных конкур-
сах и состязаниях и занимают призовые  
места, – отметил аксакал.

С ЛЮБОВЬЮ К РОДНОМУ КРАЮ
Одним из значимых событий прошлого 

года стало подключение аульного округа 
к голубому топливу. Этот важный проект  
придал новое дыхание аулу. Предвари-
тельно была проведена большая 
работа. В период с 2021 по 
2023 годы представители 
ТОО «Алия Сервис» 
построили 16,5 км 
газопровода вы-
сокого давления, 
9,6 км – средне-
го давления, а 
также расши-
рили автомати-
ческую газора-
спределитель-
ную станцию. 
Было проложе-
но еще 123 ки-
лометра газопро-
вода низкого дав-
ления и проклад-
ка труб в дома. Общая 
стоимость проекта сос- 
тавила почти 4,8 миллиар-
да тенге. 

Не сходят с повестки дня вопросы бла-
гоустройства  аульного округа. К примеру, 
в рамках их решения в соответствии с про-
граммами «Ауыл – ел бесігі» и «Өңірлерді 
дамыту» установлены столбы освеще-
ния на трех улицах. Были отремонтиро-
ваны восемь улиц, обустроены пешеход-
ные дорожки протяженностью 1,4 кило-
метра. Начались работы по ремонту че-
тырех улиц, где курсирует обществен-
ный транспорт. В качестве подрядчиков 
для  выполнения этих работ задействова-
ны ТОО «ОрдаАвтоДор» и ТОО «Кыран». 
Также запланирован средний ремонт двух  
улиц. 

При поддержке спонсоров была разра-
ботана проектно-сметная документация 
по ремонту дорог на 23 улицах.  В следу-
ющем году асфальт будет проложен на 18 
улицах. В результате запланированных ра-
бот будут заасфальтированы  80% дорог 
аульного округа.

В числе актуальных – вопрос электро-
снабжения. В этом направлении предусмо-
трена прокладка электросети по 32 улицам 
общей протяженностью 22,5 км. Установ-
лена новая  трансформаторная подстан-
ция для обеспечения округа поливной  
водой.  

Жители аула имени Ж. Маханбетова 
активно взялись за озеленение населен-
ного пункта. У въезда в аул в два ряда по-
садили деревья. Местные предпринима-
тели и добровольцы за свой счет помог-
ли установить  ограждение вокруг новой 
зеленой зоны.  Регулярно ведутся работы 
по благоустройству и озеленению терри-
торий школ, детских садов, поликлини-
ки,  Дома культуры, парка в центре аула. 
Немало сделано  в рамках республикан-
ской акции «Таза Қазақстан». Аулчане  
чистят улицы и каналы от  бытовых отхо-
дов, убираются в парках, белят деревья и 
бордюры… Люди понимают значимость 
этой экологической кампании, направ-
ленной на улучшение их жизни.  

Баглан АМАНЖОЛ

ПОТРЕБИТЕЛЬ

   20 июля 2024 г.
   www.kzvesti.kz4 АКТУАЛЬНО

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев в своих Посланиях осо-
бое внимание уделяет всестороннему развитию сел. Глава государства 
отметил, что это наша приоритетная задача, подчеркнув, что развитие 
села – это развитие всей страны, всего Казахстана. 

В Кызылорде в пригородном аульном округе Аксуат в рамках государ-
ственных программ сегодня успешно претворяются в жизнь новые про-
екты, создаются необходимые условия для повышения качества жизни 
сельчан.  

Новое  дыхание  аула
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СВОЕ ДЕЛО

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

СОЦИУМ

Еще в 2020 году Президент 
Касым-Жомарт Токаев вы-
разил серьезную обеспокоен-
ность семейно-демографи-
ческой ситуацией в стране, а 
именно тем, что каждая ше-
стая казахстанская семья не 
может иметь детей. Причем 
соцопросы показывали, что 
около 20 процентов казахстан-
цев считают это весомым ос-
нованием для развода. В свя-
зи с этим Глава государства 
поручил Правительству запу-
стить специальную програм-
му «Аңсаған сәби» по увеличе-
нию количества квот по про-
граммам ЭКО до семи ты-
сяч, то есть в семь раз. На это 
из республиканского бюдже-
та предусмотрено более шести 

миллиардов тенге.
Как сообщили в областном 

управлении здравоохранения, 
квоты на ЭКО выдавались и 
раньше, поскольку эта процеду-
ра с самого начала не была деше-
вой и не давала стопроцентного 
результата с первой попытки. 

По данным управления, с 
2015 по 2019 годы выдавалось 
от 34 до 38 квот в год, в 2020 году 
выделили 44, а вот уже начи-
ная с 2021 года цифра выросла 
в разы: в 2021 году – 281 кво-
та, в 2022-м – 277, в 2023-м – 
274. 

В прошлом году после 
проведения процедуры ЭКО 
беременность наступила у 55 
процентов женщин. Однако 
выносить и родить детей смог-
ли не все, в итоге в 2023 году 
при помощи метода ЭКО по-
явились на свет 119 малышей, 

в пяти семьях родились де-
ти-близнецы. 

В этом году в регионе по 
программе «Аңсаған сәби» 
выделено 270 квот. На сегод-
ня направление на ЭКО по-
лучили 242 женщины. С нача-
ла года зарегистрировано 179  
беременностей. 

На сегодняшний день в оче-
реди на ЭКО стоят 711 семей. 
Мониторинг циклов ЭКО, 
проведенных в рамках «Аң-
саған сәби», прием докумен-
тов пациентов и их представ-
ление в специально создан-
ную комиссию проводит-
ся областным управлением  
здравоохранения.

По словам специалистов 
учреждения, главное показа-

ние для проведения процеду-
ры – бесплодие, не поддающе-
еся терапевтической коррек-
ции. Претендовать на квоту 
для ЭКО может как семейная 
пара, так и пара, не состоящая 
в официальном браке (необ-
ходимо будет письменное со-
гласие). Возраст пациентов 
должен быть от 18 до 42 лет, 
нужна постоянная регистра-
ция по месту жительства в Ка-
захстане. Также необходимо 
быть застрахованным в систе-
ме ОСМС. 

Сначала паре необходи-
мо получить консультацию 
репродуктолога. Либо нуж-
но пойти в поликлинику и об-
ратиться к гинекологу, кото-
рая запишет вас на прием в 
женскую консультацию. Там 
же пациент получит список с 
объемом необходимого обсле-

дования. Репродуктологи мо-
гут запросить дополнитель-
ное обследование для форми-
рования выписки. После это-
го выписку со всеми резуль-
татами, данными пары будет 
рассматривать врачебно-кон-
сультативная комиссия. При 
положительном решении 
пара включается в лист ожи-
дания. После этого гинеко-
лог регистрирует направление 
на госпитализацию на портале 
Бюро госпитализации с при-
креплением пакета докумен-
тов пациента. Таким образом, 
пару ставят в электронную 
очередь на получение квоты. 
Когда подходит очередь, ги-
неколог об этом уведомляет. 
Клинику для проведения про-

цедуры семья вправе выбирать 
самостоятельно. 

По словам специалистов, 
благодаря современным ме-
тодам диагностики можно до-
статочно точно установить ос-
новные причины заболева-
ния и назначить эффектив-
ное лечение. Стоит отметить, 
что почти в 40 процентах слу-
чаев имеется патология ре-
продуктивной системы муж-
чины, 30 процентов – это 
комбинированные факторы 
(мужской и женский). Поэто-
му очень важно, как женщи-
нам, так и мужчинам своевре-
менно уделять внимание сво-
ему здоровью, обращаться за 
медицинской помощью, что-
бы не допустить прогрессиро-
вания патологий, ведущих к  
бесплодию.

Инна БЕКЕЕВА

Метод экстракорпорального оплодотворения (ЭКО) в Казахстане практикуется 
уже без малого 30 лет. За эти годы тысячи человек смогли познать счастье материн-
ства и отцовства. То, что раньше казалось невозможным, сегодня для наших меди-
цинских специалистов – дело будничное. А с 2021 года в стране стартовала социаль-
ная программа «Аңсаған сәби», благодаря которой увеличилось количество квот и 
стать родителями для казахстанцев стало проще. 

Счастье материнства

В соответствии с подпунктом 3) статьи 11 За-
кона Республики Казахстан «Об администра-
тивно-территориальном устройстве Республи-
ки Казахстан» акимат Кызылординской обла-
сти ПОСТАНОВЛЯЕТ и Кызылординский об-
ластной маслихат РЕШИЛ:

1. Упразднить следующие населенные пун-
кты Кызылординской области, включив в состав 
ближайших населенных пунктов:

1) по Аральскому району:
село Куршек сельского округа Аккум, включив 

в состав села Шижага сельского округа Аккум;
2) по Шиелийскому району:
населенный пункт Разъезд 16 сельского 

округа Сулутобе, включив в состав села Сулу-

тобе сельского округа Сулутобе;
населенные пункты Ферма 2, Кирпичный 

завод и Разъезд 18 сельского округа Тарто-
гай, включив в состав села Тартогай сельского 
округа Тартогай;

населенный пункт Разъезд 20 сельского 
округа Алмалы, включив в состав села Алмалы 
сельского округа Алмалы;

село Актам сельского округа Байтерек, 
включив в состав села Бидайколь сельского 
округа Байтерек.

2. Настоящее совместное постановление и 
решение вводятся в действие по истечении де-
сяти календарных дней после дня его первого 
официального опубликования.

 Аким
        Кызылординской области         

Председатель 
Кызылординского областного 

маслихата

Н.Налибаев ___________ М.Тлеумбетов ___________

О некоторых вопросах административно-территориального
устройства Кызылординской области

ПРОЕКТ

ПО СУЩЕСТВУ

Прежде всего давайте раз-
беремся что есть что? К неку-
рительным табачным издели-
ям относятся продукты, со-
держащие никотин, полно-
стью или частично изготов-
ленные из табачного листа и 
их синтетических анало-
гов, приготовленных та-
ким образом, чтобы ис-
пользовать для сосания, 
жевания, нюханья. В том 
числе и распространен-
ный у нас насвай. Пик 
его популярности в Кы-
зылорде уже прошел. 
Раньше практически на 
каждом углу были «точ-
ки» по продаже семечек, 
сигарет и пакетиков с на-
сваем. Последний упо-
требляли даже школь-
ники, по их мнению, он 
не вызывал привыкания. 
На самом деле насвай 
вызывает привыкание 
и тяжелые последствия 
для организма, в первую 
очередь, для полости рта. 
Сейчас его не так часто можно 
встретить в продаже на рын-
ках, но вот пакетики с ним 
продаются практически в каж- 
дом магазине у дома. 

 К электронным системам 
потребления, вейпам, отно-
сятся устройства, которые 
нагревают жидкость в кар-
триджах, резервуарах и дру-
гих контейнерах с содержа-
нием никотина или без него, 
другие химические вещества, 
ароматизаторы с образова-
нием аэрозоля, вдыхаемого 
пользователем.

Отметим, что популярность 
во всем мире вейпы получи-
ли благодаря псевдорекламе о 
том, что их можно курить без 
особого вреда для здоровья. 
Особенно вейпы «прижились» 
среди подростков. Основ-
ная цель нововведений – за-
щитить молодежь Казахстана 
от опасности, которую пред-
ставляют собой вейпы. Ме-
дицинские специалисты уве-
рены, что сделать их доступ-
ными для молодежи – верный 
способ подсадить их на «ни-
котиновую иглу». Курильщи-
ки вряд ли для собственного 
оздоровления с табака перей- 
дут на электронную заразу, а 
вот переход молодых пользо-
вателей с вейпов на табак – 
распространенное явление. 
Считается, что влияние на не-
окрепший организм вейпов 
очень велико и зависимость 
возникает достаточно быстро. 
И новый закон не только за-
щитит молодых, но и повысит 
ответственность взрослых, за-
нимающихся распростране-
нием вейпов.

По мнению казахстанско-
го врача-нарколога Камиллы 
Идрисовой, никотин в виде 
жидких смесей гораздо более 
опасен, так как входит непо-
средственно в кровоток лег-
ких. Аэрозоль в вейпах, как 
правило, включает альдеги-
ды, гликоли и прочие элемен-

ты, многие из которых явля-
ются токсичными. Они не-
благоприятно влияют на раз-
витие и деятельность мозга 
подростка, а также на сер-
дечно-сосудистую систему. 
Кроме того, есть риски ухуд-

шения слуха, зрения, функ-
ционирования щитовид-
ной железы, болезней кожи. 
При этом ядовитые вещества 
опасны не только для самих 
вейперов, но и для других лю-
дей, потому что 75-80% со-
держимого вейпов уходит в 
окружающую среду. И люди 
этим дышат.

По данным Министер-
ства финансов, за послед-
ние два года оборот вейпов 
в нашей стране вырос в 300 
раз. Их потребление детьми 
и подростками за несколь-
ко лет выросло в разы. За 2,5 
года в нашу страну было вве-
зено порядка 3 
миллионов штук 
вейпов. Увидев, 
как они вредят 
здоровью детей, 
родители стали 
требовать оста-
новить их рас-
п р о с т р а н е н и е 
среди молодежи. Крайне не-
гативно высказался о вей-
пах Президент Касым-Жо-
март Токаев на третьем На-
циональном курултае, под-
черкнув, что вейпы наносят 
большой урон здоровью и бу-
дущему нации.

Теперь же после подпи-
сания закона предусмотре-
на уголовная ответственность 
за продажу этой продукции. В 
списке наказаний штрафы в 
размере до 200 МРП (а это на 
сегодня более 738 тысяч тен-
ге), возможно привлечение к 
исправительным работам на 
ту же сумму или к обществен-
ным работам до 200 часов, 
либо арест на срок до 15 суток. 
Ввоз или попытка произве-
сти в нашей стране запрещен-
ные изделия повлекут более 
серьезное наказание – штра-
фы до двух тысяч МРП (почти 
восемь миллионов тенге) или 
лишение свободы на срок до 
двух лет с конфискацией иму-
щества. Если же попадаться 

на этом преступлении неод-
нократно, наказание будет бо-
лее жестким.

В свою очередь соответству-
ющие органы проводят меро-
приятия по выявлению нару-
шений в этой сфере. Теперь, 

после внесения в зако-
нодательство измене-
ний, внимание к элек-
тронным сигаретам, вей-
пам, объявленным вне 
закона, будет более при-
стальным, но и по та-
бачным товарам про-
верки не прекратятся. 
Как рассказал руково-
дитель управления ад-
министрирования кос-
венных налогов област-
ного департамента госу-
дарственных доходов Те-
мирлан Кожаназаров, в 
области действуют 6 оп-
товых реализаторов та-
бачной продукции, их 
деятельность контро-
лируется. С начала года 
сотрудниками департа-

мента было выявлено 23 фак-
та нелегального оборота табач-
ных изделий, изъято порядка 
пяти тысяч пачек, в том чис-
ле и сигарет различных марок 
без средств идентификации 
(акцизных марок). Материалы 
дел переданы в суд, общая сум-
ма наложенных штрафов пре-
высила 2,3 миллиона тенге.

На вопрос о том, сколько 
в области реализуется элек-
тронных сигарет, у пред-
ставителей налоговых орга-
нов нет ответа. Если объемы 
обычных сигарет можно про-
следить с помощью государ-
ственных акцизных марок, то 

электронные сигареты нахо-
дятся в теневом секторе эко-
номики. Нет пока ответа и на 
вопрос о том, может ли из-
за рубежа въехать кто-либо 
на территорию страны, имея 
при себе электронную сига-
рету для личного пользова-
ния. Представители право-
охранительных органов счи-
тают, что, возможно, позднее 
будут внесены какие-то уточ-
нения в законодательство по 
этому поводу, но пока при 
досмотре будут руководство-
ваться теми соображениями, 
что ввоз в Казахстан таких из-
делий просто запрещен.

У нас запретительных мер 
очень много, вспомним ка-
льяны, по наркотикам вооб-
ще суровые меры наказания, 
но при этом подпольная про-
дажа выявляется периодиче-
ски. Будем надеяться, что но-
вый закон заработает по-но-
вому и наша молодежь не бу-
дет покупать вредные товары. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Полный запрет
С двадцатого июня нынешнего года в стране вступил в силу запрет на распростране-

ние некурительных табачных изделий, вейпов, ароматизаторов и жидкостей для них. 
Вне закона оказалась и реклама на все эти товары. Корреспондент «КВ» решила узнать, 
что грозит реализаторам за продажу вейпов и как электронные сигареты отражаются на 
здоровье пользователей. 

По данным Министерства фи-
нансов, за последние два года обо-
рот вейпов в нашей стране вырос 
в 300 раз. Их потребление деть-
ми и подростками за несколько 
лет выросло в разы. За 2,5 года в 
нашу страну было ввезено порядка 
3 миллионов штук вейпов. Увидев, 
как они вредят здоровью детей, ро-
дители стали требовать остановить 
их распространение среди молоде-
жи. Крайне негативно высказался о 
вейпах Президент Касым-Жомарт 
Токаев на третьем Национальном 
курултае, подчеркнув, что вейпы 
наносят большой урон здоровью и 
будущему нации.

По вопросам размещения рекламы 
в областных газетах «Кызылординские вести»,

«Сыр бойы» и «Ақмешіт жастары»,
 в городской газете «Ақмешіт апталығы»,

 а также и в районных газетах, 
обращайтесь по телефонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52, 

e-mail: smjarnama@mail.ru.

Теперь, после внесения в зако-
нодательство изменений, внимание 
к электронным сигаретам, вейпам, 
объявленным вне закона, будет бо-
лее пристальным, но и по табачным 
товарам проверки не прекратятся. 

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников
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ОБЩЕСТВО ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В МИРЕ

Мэр Парижа искупалась в Сене 
перед Олимпийскими играми

Мэр Парижа Анн Идальго искупалась в реке 
Сена, чтобы подтвердить ее пригодность к про-
ведению соревнований по плаванию в рамках 
грядущих Олимпийских игр, передает агентство 
Kazinform со ссылкой на ТАСС. 

Купание проводилось под наблюдением 
жандармов и спасателей на лодках, а также 
большого количества журналистов – по дан-
ным мэрии, 150 работников СМИ запросили 
аккредитацию для освещения этого события. 
Компанию Идальго в этом заплыве составил 
глава организационного комитета ОИ-2024, 
олимпийский чемпион по гребному слалому 
Тони Эстанге и префект столичного региона 
Иль-де-Франс Марк Гийом. Кроме того, вслед 
за ними в воду окунулись около десятка спорт- 
сменов-любителей.

Все участники акции зашли в воду с плаву-
чей платформы у набережной Анри IV в рай-
оне острова Сен-Луи. Купание чиновников 

было непродолжительным. Остальные участ-
ники остались в воде, некоторые играли в вод- 
ное поло, позже к ним присоединилось еще 
несколько десятков человек.

Глава городской администрации вырази-
ла уверенность, что все условия соответству-
ют для проведения олимпийских соревнова-
ний по плаванию в водах реки. Летом 2024 года 
в Париже в рамках Олимпийских игр заплани-
рованы проведение соревнований по плава-
нию на открытой воде (8-9 августа) и этап три-
атлона (30-31 июля).

Музей древних гробниц 
открыли в Китае

В Китае в Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе в городе Куча открыли первый музей 
древних гробниц, передает агентство Kazinform 
со ссылкой на Синьхуа.

Музей расположен на месте археологиче-
ского памятника Юилу, который представля-
ет собой погребения, датирующиеся 3-4 вв н.э. 
Их открытие было внесено в список десяти 
крупнейших археологических открытий Китая 
в 2007 году.

Современный город Куча был центром 
Цюцы, одного из древних царств на централь-
ном направлении Великого Шелкового пути. 
Оно упоминается впервые в китайской лето-
писи «Цянь Хань шу» (конца 1 в. н.э).

В музее представлены 15 подземных кирпич-
ных склепов на глубине 7-8 метров, а также во-
рота, туннели, боковые камеры. Все они были 
сооружены в стиле захоронений, присущем 
эпохе династии Хань (206 г. до. н.э. – 220 г. н.э).

Биоразлагаемый пластик из 
рыбных отходов создали в России

Ученые из Красноярского научного центра СО 
РАН изобрели технологию получения пластика 
из рыбных отходов. Она основана на использо-
вании специальных бактерий.

Для экспериментов выбрали бактерию 
Cupriavidus necator. Также ученые исследовали 
три типа жировых побочных продуктов рыб-
ного производства: отходы свежей балтийской 
кильки, атлантической скумбрии консервного 
производства и остатки шпротного производ-
ства копченой кильки.

Рыбные отходы послужили источником угле-
рода и питательной среды для бактерий. Наблю-
дения показали, что лучше всего микроорганиз-
мы росли на масле из копченой кильки. Меньше 
всего им «понравилась» свежая килька.

Ученые проанализировали свойства разлага-
емых полигидроксиалканоатов. Они установи-
ли, что степень кристалличности структуры со-
ставила от 66 до 71%, температура плавления – 
от 158 до 165 градусов Цельсия.

Исследователи отметили, что новая техно-
логия позволит решить сразу две проблемы: 
создать безопасный для окружающей среды 
пластик и утилизировать отходы рыбной про-
мышленности, сообщает сайт Красноярского 
научного центра СО РАН.

Города Сицилии засыпает пеплом
На Сицилии продолжает извергаться самый 

большой действующий вулкан в Европе. Успоко-
иться Этна не может уже несколько недель, со-
общает mir24.tv.

Из кратеров ключом бьет мощный по-
ток лавы. Сицилийские города засыпает пе-
плом. На острове введен «желтый» уровень  
опасности.

Этна считается самым высо-
ким из действующих вулканов, 
его высота – 3 329 метров над 
уровнем моря.

Как известно, в Казахста-
не проживают представители 
более 120 национальностей и 
все они, храня свои обычаи и 
традиции, вносят достойный 
вклад в развитие нашего суве-
ренного государства. В 
стране существует своя 
особенная модель вза-
имоотношений между 
всеми ее гражданами, 
основанная на прин-
ципах уважения прав и 
свобод человека, укре-
пления межнациональ-
ного согласия и взаим-
ного сотрудничества. 
Свой вклад в развитие 
экономики Казахста-
на вносит и корейская  
диаспора.

В нашей республи-
ке проживает более ста 
тысяч корейцев. Они 
именуют себя «коре са-
рам» и имеют репута-
цию одной из наиболее тру-
долюбивых и уважаемых на-
циональных диаспор нашей 
страны. Корейская диаспора, 
также как и все казахстанцы, 
пережила трудности, возник-
шие после развала бывшего 
Союза, активно участвовала 
в каждом этапе становления 
молодого государства. В Ка-
захстане рождается уже чет-
вертое поколение потомков 
дальневосточных корейцев. 

Так уж повелось, что к юби-
лейным датам принято подво-
дить промежуточные итоги. 
Для начала немного истории. 
Кызылординская областная 
ассоциация корейцев была 
образована 28 октября 1989 
года и стала одним из первых 
национальных культурных 
объединений региона. Пер-
вым руководителем стал глав-
ный редактор газеты «Путь 
Ленина» Евгений Харитоно-
вич Хан. Благодаря его энту-
зиазму были созданы воскрес-
ные школы по изучению ко-
рейского языка, также в пяти 
школах и двух детских садах 
города начали функциониро-
вать группы по изучению ко-
рейского языка. В 1999 году 
Евгения Харитоновича сме-

нил Эдуард Хенович Огай, с 
1992 года занимавший долж-
ность вице-президента. Он 
объединил пять корейских об-
щественных организаций, и в 
1999 году областная ассоци-

ация была переименована в 
Кызылординский филиал Ас-
социации корейцев Казахста-
на. В период с 2006 по 2010 
годы филиалом руководил ге-
неральный директор техцен-
тра «Рахат» Валерий Бори-
сович Пак. С марта 2010 года 
председателем Кызылордин-
ского филиала АКК избрана 
директор школы танцеваль-
ного искусства «Алекс» Еле-
на Ким. В марте 2014 года фи-
лиал был перерегистрирован 
в Кызылординское областное 
общественное объединение 
«Ассоциация корейцев Казах-
стана». С прошлого года его 
руководителем является Де-
нис Пак.

– Свое сотрудничество с 
ассоциацией я начал в 2012 
году, когда стал корреспон-
дентом республиканской га-
зеты «Корё ильбо», где пу-
бликовались статьи о жизни 
кызылординских корейцев, 
об их достижениях, успехах 
и значимых событиях, – рас-
сказывает Д.Пак. – Наша ас-
социация никогда не носила 
формальный характер, здесь 
всегда кипит жизнь. У нас не-
мало представителей старше-
го поколения, которые при-

нимают активное участие в 
жизни ассоциации. Их стара-
ниями возрождается нацио- 
нальная культура, обычаи, 
традиции. 

Как говорит Д.Пак, сам он 
рожден в интернациональ-
ном браке, что в Казахста-
не явление довольно распро-
страненное. Культура народа 
его отца, корейца по нацио- 
нальности, ему очень близ-
ка. В своей работе в качестве 
председателя Денис придер-
живается давно сложившихся 

традиций. В начале года объ-
единение, также как и дру-
гие кызылординцы, активно 
помогало жителям регионов, 
пострадавшим от паводков. 
За пару дней активисты со-
брали продуктов, вещей, ме-
дикаментов и других необхо-
димых вещей на один милли-
он тенге. Проводятся и мно-
го других мероприятий, при-
уроченных к знаменательным 
датам, – новый год по лун-
ному календарю (Сольналь), 
День единства народа Казах-
стана и многие другие. На ре-
гулярной основе организо-
вываются акции, посвящен-
ные героям Кореи – Хон Бом 
До и Ге Бон У, конкурсы по 
изучению корейского языка 
«Арымдаун хангуго», концер-
ты, выставки и т.п. Ежегодно 
проводится День корейского 
этноса.

В ассоциации большое 
внимание уделяется изуче-
нию казахского и корейско-
го языков. 

– В последнее время ко-
рейский язык стал довольно 
популярен в нашей стране, – 
считает Д.Пак. – Многие 
наши земляки едут работать 
в Южную Корею, некоторые 

представители молодого по-
коления хотят получить там 
образование, довольно хоро-
шо сейчас развит медицин-
ский туризм, когда наши со-
граждане едут лечиться в 
Страну утренней свежести. И 
хоть говорят, что язык немно-
го сложен для изучения, но 
очень много желающих осво-
ить хотя бы азы. В этом ассо-
циации помогают специали-
сты Кызылординского уни-
верситета имени Коркыта ата. 

Также здесь большое вни-
мание уделяется изуче-
нию истории Казахста-
на и корейского народа. 
В этом немаловажную 
роль играют предста-
вители старшего по-
коления, а также уста-
новленные культурные 
связи с Южной Коре-
ей. Корейская сторона 
продолжает сотрудни-
чать с нашим регионом. 
Сейчас при их помощи 
в областном центре го-
товится к открытию му-
зей, где будет рассказа-
но о героях и истории 
Кореи, о жизни кызыл- 
ординских корейцев. 

По словам руководи-
теля ассоциации, все меро-
приятия проводятся при уча-
стии ОО «Молодёжное дви-
жение корейцев Кызылор-
динской области». Так же при 
объединении функциони-
руют творческий коллектив 
«Кейкоп», вокальная группа 
«Хальмони», хореографиче-
ский ансамбль «Алекс». 

По словам Д.Пака, сегодня 
представители корейской мо-
лодежи со своими сверстни-
ками стремятся стать профес-
сионалами в тех специально-
стях, которые они выбрали. 

 – Сегодня в стране соз-
даны все условия для роста 
и развития молодых лиде-
ров. С момента переселения 
наших предков прошло уже 
почти 80 лет. Каждый пред-
ставитель корейской моло-
дежи понимает, что на этой 
земле жили наши деды и 
отцы, на этой земле они по-
хоронены, и здесь будут жить 
наши дети, – подчеркнул 
Д.Пак. – Для нашей молоде-
жи важно сохранить все до-
стижения старшего поколе-
ния и создать еще лучшие ус-
ловия для развития подрас-
тающего поколения. 

Инна БЕКЕЕВА

В этом году областному общественному объедине-
нию «Ассоциация корейцев Казахстана» исполняется 
35 лет. За годы своего существования это объедине-
ние стало неотъемлемой частью культурной жизни ре-
гиона, а также внесло ощутимый вклад в укрепление и 
сохранение межэтнического согласия. 

Храня традиции, стремиться в будущее

В регионе с июня по июль те-
кущего года в 41 школе с низ-
кой скоростью Интернета уста-
новили терминалы StarLink. 

В учебных заведениях Араль-
ского района подключили 16 
терминалов, Казалинского – 6, 
Кармакшинского – 3, Жалагаш-
ского – 1, Шиелийского – 9, Жа-
накорганского – 5, в пригород-
ном ауле Ж.Маханбетова – 1. 

Терминалы StarLink произ-
ведены компанией SpaceX для 
обеспечения доступа к быстро-
му и стабильному Интернету с 
использованием сети спутни-
ков. В настоящее время на зем-
ной орбите находится более 6 
тысяч спутников, SpaceX пла-
нирует запустить еще 40 тысяч. 

Основное преимущество 
спутникового Интернета за-
ключается в его доступности в 
любой точке, где имеется при-
емник сигнала спутника не-

зависимо от наличия мест-
ных проводных или беспро-
водных сетей. В отличие от 
большинства геостационар-
ных спутников, вращающих-
ся на высоте около 35 тысяч 
км., спутники StarLink предо-
ставляют более быструю пе-
редачу данных между пользо-
вателем и спутником, что де-
лает их более эффективны-
ми. Благодаря нахождению 
каждого спутника StarLink на 
низкой орбите, задержка пе-
редачи данных минимальна. 
Помимо Интернета, спутник 

может обеспечить мобиль-
ную связь даже в отдаленных  
районах.

Для подключения к StarLink 
предусмотрен пользовательский 
терминал, который представляет 
собой небольшую белую тарелку 
диаметром примерно 54 см. и ве-
сом около 5 кг. Для приема и пе-
редачи данных со спутников он 
устанавливается на крышу зда-
ния. В комплект входят все необ-
ходимые компоненты для под-
ключения к Интернету, включая 
Wi-Fi-маршрутизатор, блок пи-
тания, кабели и основание. Уста-
новка терминалов происходит 
быстро и надежно, обеспечивая 
прием сигнала спутников при 
любых погодных условиях. Тер-
минал автоматически отслежи-
вает погодные условия и опти-
мизирует передачу данных, учи-
тывая все изменения в атмосфе-
ре. Благодаря удобному дизайну 

и простой установке пользовате-
ли могут легко настроить систе-
му сами в домашних условиях.

Кроме улучшения образова-
тельного процесса, данная ини-
циатива направлена на обеспе-
чение базовой инфраструктурой 
отдаленных школ региона. Бла-
годаря реализации проекта перед 
учебными заведениями открыва-
ются новые цифровые возмож-
ности. Педагоги и ученики смогут 
использовать цифровые ресурсы, 
бесперебойно пользоваться Ин-
тернетом во время учебы. 
Подготовил Баглан АМАНЖОЛ

StarLink в аульных 
школах

«Процесс обеспечения равенства в получении образо-
вания должен сопровождаться повышением скорости Ин-
тернета и обеспечением бесплатного доступа к цифровым 
образовательным ресурсам». 

(из Послания Главы государства Касым-Жомарта  
Токаева «Экономический курс Справедливого Казахстана») 

Фото из открытых источников


	1
	2
	3
	4
	5
	6

